

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8

HUESCA

## ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Miguel de los Santos, Santa Zoa y Santa Filomena.  
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve y cuarto.  
La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.  
CORTE DE MARÍA—Visita á Nuestra Señora de las Nieves en San Pedro.

## SANTO DE MAÑANA

Santa Deodata, virgen.—Nacida en Toledo, de padres cristianos, y descendiente de la ilustre progenia de los godos, fué un modelo de pureza. Pasó á Italia en compañía de sus padres, donde á todos dió un clarísimo ejemplo de sus virtudes. Y deseando mucho retirarse á vida más perfecta en algún monasterio de vírgenes, siendo de contrario parecer su madre, se valió de San Gregorio, papa, el cual la escribió una carta significándola cuan del servicio de Dios sería su hija en la religión. Convencida su madre tomó el hábito de San Benito, donde llegó á ser abadesa, muy favorecida de Dios y del pontífice, que la socorría en las necesidades del monasterio, donde, después de haber vivido con singular ejemplo de virtudes la llamó el Señor siendo su muerte á 5 de Julio de 611.

## COLEGIO DE SAN LUIS

COSO ALTO, 72

DIRECTOR, D. CASIMIRO PARDO

Repaso general de todas las asignaturas del Bachillerato para los exámenes extraordinarios de Septiembre próximo, concediendo cuantas ventajas crean convenientes los interesados.

h-15-1

## PLANTA DE REMOLACHA

De superior calidad; producida de  de París. Se vende en casa de D. Fernando Orús, calle del  número 62.

**AGUAS MINERALES**

**DE**

**PANTICOSA, PARA QUELLOS DE CHLOCA Y MARIOLLO**

**hallarse de venta como en años anteriores, en la Administración de diligencias, a Panticosa, a cargo de Mariano Frago, fonda de España,**

**ETTESCA**

# NOTICIAS LOCALES

## LA FIESTA DEL CORAZÓN

Digna coronación de un mes de espléndidos cultos, fué la solemnísimas fiesta ayer celebrada en la Compañía al Sacratísimo Corazón de Jesús.

Celebró la misa un señor canónigo, y la orquesta ejecutó con gran afinación una bella partitura del maestro Mercadante. Estaba encargado del panegírico el joven licenciado en Teología D. Higinio Lasata, que supo en párrafos brillantes ensalzar las glorias del deífico Corazón, presentándole como camino, verdad y vida en el que encuentran luz la ciencia, felicidad la familia, y cuanto desear pudiesen las almas que quieren andar por las sendas de la virtud.

Grande concurrencia por la tarde. El altar hecho una escua de oro; y allá en el centro, expuesta á la pública adoración, la Hostia immaculada en que vive y late de amor el Corazón del Hijo de Dios. Nuestro Venerable Prelado en el presbiterio, presidiendo una fiesta que le era gratísima; porque nuestro amado Pastor es entusiasta de las glorias del Corazón de Jesús, cuya imagen ha querido colocar en el centro de su escudo episcopal. La orquesta dándonos á conocer un hermosísimo Trisagio.

Sube al púlpito el R. P. Gació, S. J., Superior de la Residencia y Director del Apostolado, entusiasta del Sagrado Corazón de tal modo, que al hablar de ese objeto de amores, el P. Gació es un apóstol que habla con el corazón más que con la inteligencia. «El Corazón de Jesús es nuestro patrimonio», decía en la proposición el R. P., y lo probó de modo tan evidente, que después de oír testimonios mil de Sagrada Escritura citados con espontaneidad y aplicación perfectísima que sólo se alcanzan después de casi serle á uno familiares los Libros Sagrados, había de confesarse que el divino Corazón es nuestro, porque nos amó antes de los tiempos, nos amó cuando con su sangre alimentaba la vida de Jesús, nos ama ahora, y para amarnos siempre, se nos quiere dar en la Gloria por premio. El P. Gació explicó el significado de las dos cajitas colocadas á los lados del altar del Sagrado Corazón, cajas que, son el tesoro del Corazón de Jesús, y en las que se depositarán en pequeño papelito escritas, las peticiones de gracias espirituales y las obras de caridad que ofrecen á Dios las almas piadosas. Terminó su sermón con el «Corazón santo» que repitieron á una todos los fieles.

Se hizo la renovación de consagración de Huesca, y el excelentísimo señor Obispo llevó la Custodia en la procesión claustral, durante la que se cantaron algunos motetes por la orquesta; terminando tan solemnes cultos con la bendición del Santísimo.

Huesca ha demostrado ayer, y en el mes de Junio último, que es del Corazón de Jesús; y es de esperar será la ciudad del Sagrado Corazón, como lo fué en tiempos anteriores. Porque el P. Gació nos hizo conocer ayer en citas eruditas que siete años después de establecida en España a primera congregación del Corazón de Jesús, existía ya en Huesca, precisamente en la misma iglesia de la Compañía) y para la que el Papa benedicto XIV (si mal no recordamos lo que oímos) expidió un breve de

7  
indulgencias. Y para probar el P. Gació que esa devoción en Huesca era ferviente, citó estar formado el consejo de la congregación por 61 personas.

Huesca es del Corazón de Jesús. En él encontrará, no hay duda, un protector en toda necesidad, y agradecida la ciudad no dejará jamás perder, ni siquiera entibiar el amor que al todo amante y divino Corazón profesa.

Funciones como la de ayer son página brillante de nuestra historia eclesiástica.

Dios colme de bendiciones á los PP. Jesuitas, tan celosos de la gloria del Sagrado Corazón, y las derrame también sobre Huesca. Y si al padre Hoyos se le reveló que Jesús reinaría en España con más predilección que en parte alguna, reine en Huesca con predilección á los pueblos todos de la España.

---

A las tres de la tarde ha pasado una tormenta por nuestro horizonte descargando en fuerte aguacero, entre el cual ha caído algo de granizo. A la hora de cerrar nuestra edición sigue el cielo encapotado.

---

Ha salido para su pueblo natal de la provincia de Burgos, donde propone pasar la temporada de verano, el ilustrado y virtuoso canónigo de nuestra Santa Iglesia Catedral, D. Pablo Hidalgo.

---

Hoy han contraído enlace matrimonial en la iglesia de San Pedro nuestro apreciable amigo D. Julián Biarge, con la bella y simpática D.<sup>a</sup> Juana Anoro.

Deseamos una interminable luna de miel á la dichosa pareja.

---

El segundo inspector de vigilancia Sr. Esquifino, encargado de sustituir al inteligente jefe Sr. Pérez que se encuentra en Panticosa, demostró ayer noche su energía y entereza, condiciones tan necesarias para ejercer bien el cargo que desempeña, haciendo entrar en razón á unos mozos de cordel, que á la salida de los viajeros del tren de Cataluña interrumpían la libre circulación de los transeuntes, sin atender las órdenes de los agentes de vigilancia. El Sr. Esquifino supo imponerse haciéndose obedecer, conduciendo, luego, á la inspección, á uno de los mozos más díscolos.

---

Dicen de Jaca, que las fiestas de Santa Orosia han estado muy animadas este año, celebrándose, únicamente, con gran solemnidad los cultos religiosos de costumbre.

---

Ha pasado por esta ciudad con dirección á Panticosa, el rector de las Escuelas Pías de Madrid, D. Tomás Saenz.

---

Anteayer llegó el tren de la noche con dos horas de retraso, por haberse descompuesto la máquina del tren correo de Barcelona.

---

La banda de música que dirige el Sr. Coronas, ejecutó anoche de nueve á once, algunas piezas de su repertorio, en la plaza de Zaragoza. Con tal motivo, hubo mucha concurrencia por aquel sitio.

### Audiencia de lo criminal de Huesca

Para mañana no hay ningún señalamiento.

### JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACION

#### Necrología

Desde las doce de la mañana de anteayer á igual hora del día de hoy, se han registrado las defunciones siguientes: Mariano Benedé, 30 años; Lanuza, 68. Magdalena Mompradé, 9 meses; Mercado, 1. Irene Ordax, 17 meses. Presentación Hernández, 7 meses. Modesta Sastrón, 6 meses.

#### Nacimientos

Leonor Feliz, Mariano Loma, María Carilla.

#### Matrimonios

D. Julián Biarge, con D.<sup>a</sup> Juana Anoro.

### El culto al Corazón de Jesús en Barbastro

La católica ciudad del Vero que en elocuentes demostraciones externas ha probado en muchas ocasiones la sinceridad de sus religiosos sentimientos, venera como no menos, al deífico Corazón de Jesús, cuya imagen ha colocado junto á la Virgen del Pueyo, su excelsa Protectora, después de la solemne consagración de la comarca al Corazón Santo, hecha fervorosamente en día de imperecederos recuerdos el próximo año pasado.

En el presente, la ciudad de Barbastro ha celebrado cultos solemnes durante el mes de Junio, terminando dignamente con las fiestas que describe nuestro colega *La Paz* en los siguientes términos:

«El altar en la Iglesia de San Francisco estaba vistosamente engalanado y adornado con guirnaldas de flores artificiales, multitud de ramilletes de flores naturales, é infinidad de luces que con las bonitas arañas que pendían de la bóveda, formaban un conjunto sorprendente que parecía convertir el templo en una ascua de oro: destacándose esbelta y radiante de hermosura la preciosa imagen del Sagrado Corazón que, colocada en medio del altar bajo sencillo, pero magnífico dosel, atraía irresistiblemente y robaba los corazones de los fieles que, postrados de hinojos ante las plantas soberanas del Dios de la Eucaristía, pedían con gran fervor las gracias necesarias para el exacto cumplimiento de sus deberes. La cátedra del Espíritu Santo ha sido ocupada por la majestuosa figura del ilustre jesuita Rdo. P. José María Lasquibar, cuya fama de orador sagrado se extiende por todos los ámbitos de España: por ese rápido y valiente campeón del catolicismo que, con su palabra de fuego, dotado de vastísima ciencia, poseído del espíritu y gloria de Dios que inflama su corazón y enardecido por el bien espiritual de sus hermanos, por la reñido y riñe de continuo gloriosos combates contra el error y el vicio, recordando y proclamando la santidad de sus deberes á los grandes»

y á los pequeños sin contemplación ni miramientos á nada ni á nadie lanzando la ignominia sobre la frente impúdica del vicio, bosquejando la hermosura celestial de la virtud y derramando el bálsamo precioso de la conformidad y de la constancia en las almas afligidas.

Magníficos han sido los sermones que ha pronunciado; el día 26 su discurso versó sobre las lágrimas del Corazón de Jesús; el día 27 trató de las miradas dulcísimas de Jesús, y el día 28 de las lanzadas que son inferidas al Deífico Corazón. Desarrolló estos temas en un estilo tan brillante y sublime, con una dulzura y suavidad, con una gracia de expresión, con palabras tan fervorosas y arrebatadoras, con unas descripciones tan hermosas y de tan vivo colorido, que entusiasmaban, admiraban y arrebataban los corazones de sus oyentes.

El día 29, fiesta de los Apóstoles Santos Pedro y Pablo, fué el día en que se dió término á los suntuosos cultos que el Apostolado de la Oración había preparado.

A las 7 y media de su mañana multitud de asociados y devotos de Corazón de Jesús se acercaron al banquete eucarístico á fortalecer sus almas con aquel divino Pan celestial que diviniza, por decirlo así, á que dignamente lo recibe, haciéndole participante, de algún modo, de las dulzuras y fragancias de que se verá inundado y engolfado en las regiones dichosas de la eterna felicidad.

A las diez y media tuvo lugar una solemnísima misa á grande orquesta, en la que celebró el Ilmo. Sr. Gobernador Eclesiástico, pronunciando un brillante panegírico de las excelencias y bondades del Deífico Corazón el Ilmo. Sr. D. Alfredo Sevil, Deán, en el cual desarrolló el siguiente tema: «La aureola que circunda y embellece el Corazón de Jesús, es su ardiente y acendrado amor, el cual no es siempre correspondido por los hombres con verdaderas pruebas de gratitud.» Concluyó su grandilocuente discurso con una sentida y hermosa plegaria al Corazón de Jesús para que derramara el tesoro de sus gracias sobre la Iglesia católica tan vejada y oprimida por las furias del Averno; sobre nuestra amada ciudad á fin de que tenga la incomparable dicha de ver sentada en la silla del insigne San Ramón á un Pastor amantísimo y prudente que apaciente á su rebaño son los nutritivos pastos de las máximas evangélicas; sobre las comunidades religiosas, y principalmente sobre los hijos del I. C. de María que tanto trabajan por la salvación de las almas; sobre el dignísimo director de la Asociación y sobre todos los que estábamos allí congregados.

No nos extendemos más en reseñar la oración magnífica del Ilmo. Sr. Deán, por cuanto esperamos confiadamente de su amabilidad nunca desmentida, que nos consentirá para el número próximo la honra de publicarla, y de este modo nuestros lectores podrán apreciar por sí mismos las bellezas que contiene.

Por la tarde, ante un auditorio numeroso y distinguido que llenó la anchurosa nave del templo de San Francisco, el P. Lasquibar, de maestría sin igual, trató el siguiente precioso tema: «Tres fuentes brotan del Corazón de Jesús; fuente de agua, por la cual se nos comunican las gracias temporales; fuente de sangre, por la cual nos vienen las espirituales; y fuente de fuego, por la cual nos veremos inundados de dulzuras inenarrables en la patria celestial.

Este sermón por sí solo es capaz de dar renombre y fama á tan eminente orador, pues las palabras ardientes como el rayo que brotaban de sus labios en magníficos arranques oratorios de primer orden, de sublime elocuencia y de inspiración verdaderamente divina, parecían saetas encendidas que venían á clavarse en los corazones de sus oyentes que extáticos y asombrados saboreaban tan hermoso y florido discurso.

Nuestra enhorabuena á tan insigne Jesuita que tan elevado puesto ocupa en el firmamento purísimo de la oratoria sagrada.

El día 30 los Rdos. PP. Benedictinos, establecidos en el pintoresco y célebre santuario de Ntra. Sra. del Pueyo, celebraron una grandiosa solemnidad religiosa en la cual cantó brillantemente las glorias y grandezas del Deífico Corazón, el distinguido orador Rvdo. P. Francisco Toromar, benedictino. Por la tarde tuvo lugar solemnísima procesión, siendo llevado en triunfo Jesús Sacramentado.»

## EL MOTÍN DE LAS VERDULERAS EN MADRID

Después de las últimas noticias que por telégrafo nos comunicó en la madrugada de ayer, y que insertamos en nuestro número extraordinario, nada de particular ha ocurrido en la villa y Corte. Se calmaron los ánimos, cesó el motín y se normalizaron las circunstancias. Realmente conseguido el objeto que se proponían los alborotadores y las alborotadoras, cual era el no pagar los nuevos arbitrios, el motín no tenía razón de ser y terminó.

Para completar las noticias que ayer publicamos, damos á conocer los nombres de los heridos y algunas otras noticias que tomamos de los periódicos recibidos hoy.

### Los heridos

Son éstos D. Nicolás Rubio, teniente de la guardia civil; D. Manuel Arjona, D. Benito Pardo y D. Ignacio Paul, cabos del benemérito instituto, y los guardias Tomás Cornejo, Juan Calvo y Manuel Jambrines, leves.

Los guardias de seguridad Felipe Martínez y Paulino Rodríguez, el primero herido en la boca y el segundo en la frente.

Además fueron curados en la Casa de Socorro de la Audiencia: Mercedes Fernández, herida en una mano; Luisa Hernández, herida grave en la región temporal; Agueda Martínez, herida incisa; Ramón Vázquez, jornalero, herida en la mano izquierda; José López, herida contusa en la cabeza; Manuel Fernández, herida en el parietal; Jacinto Ulea, herida de arma de fuego en una pierna, con fractura del húmero; Luis Martínez López, herida incisa.

En el Hospital de sangre de la Latina fué curado á las seis de la tarde Alejandro López Sanz, de veintiún años.

En la Casa de Socorro del distrito de la Latina fueron curados: María Rivera, de heridas leves.

El guardia de seguridad núm. 1.092, Gumersindo Sandó, herida de arma blanca en el antebrazo izquierdo, grave, y otra contusa en la cabeza.

Este guardia trató de obligar á los grupos que invadían la calle de Toledo á que se disolvieran, y un sugeto se insolentó con él.

Entonces el agente quiso detenerle y recibió una puñalada y un garrotazo.

La multitud se arrojó sobre él y pudo salvarse sacando el revólver y haciendo disparos al aire á medida que se retiraba.

Junto al Matadero fué herida gravemente de un garrotazo en la cabeza una mujer.

Claudio Sánchez Gómez, guardia civil, herido leve en la cara.

Serafin Rojas, idem en la cabeza.

Pedro Jáuregui, guardia civil, herido en una muñeca con una piedra que le arrojaron del piso cuarto de la casa núm. 118 de la calle de Toledo.

D. Alejandro Muñoz, segundo teniente de la guardia civil, herido en una mano.

En la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa ingresaron:

Felipe Serrano, cabo de seguridad, con una herida leve

Los guardias de seguridad Romualdo Segovia y José Ceballos, ambos heridos leves.

En la sucursal de la Inclusa ingresó:

Manuel González, herido con arma de fuego en un muslo:

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio fueron curados:

Sebastián Gandelas, de veintidos años, zapatero, de tres heridas de arma de fuego.

Elvira López y López, de cuarenta y cuatro años, viuda, de una herida grave en la cabeza.

D. Nicolás Rivas, teniente visitador de policía urbana, contusión en la cabeza.

Francisca Contreras, de treinta y un años, herida en el brazo izquierdo.

En la calle Mayor, frente al Gobierno, recibió un sablazo en la mano derecha un joven, y habrá que amputarle tres dedos.

Uno de los tiros dió en la cornisa del piso segundo del núm. 91 en la calle Mayor, y cayó un cascote que hirió á un agente de orden público.

Otro cascote que se desprendió del núm. 71 de la misma calle hirió á un transeunte.

Víctor del Olive fué herido en la cabeza.

Con una pesa fué herido gravemente en la cabeza un guardia municipal que prestaba servicio en la caseta del Repeso establecida en la plaza de San Ildefonso.

El número de los contusos es grande.

### **La mañana de ayer**

Desde las seis de la mañana, las plazas, plazuelas y mercados ofrecían el cuadro animado que de costumbre.

Las vendedoras pregonaban sus mercancías, y el público acudía, como de ordinario, á abastecerse de víveres.

Los anuncios de que éstos iban á andar escasos no se han confirmado, pues los carros han llegado á las plazas, sin que el mercado se haya resentido.

Algunas parejas de la guardia civil de infantería se hallaban en el



mercado de la Cebada y en las plazas más importantes. En otras se veía á parejas del cuerpo de seguridad.

En varias plazas los guardias municipales han intentado cobrar el impuesto, pero no han obtenido buen resultado, si bien muchos han pagado el antiguo de los 15 céntimos.

Varias mujeres de las que han intentado reproducir el motín de ayer han sido detenidas, y el orden no se ha turbado.

En las plazuelas de San Ildefonso, San Antón y algunas otras ha habido un momento de alarma, originada por algunos *graciosos* que hicieron circular la noticia de que las cigarreras y algunas verduleras iban en manifestación haciendo cerrar las tiendas y puestos de los mercados.

A los pocos instantes la tranquilidad estaba restablecida.

---

## PRENSA ARAGONESA

---

De el *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Parece probable que surja conflicto entre la Diputación y el gobernador, con motivo de la aprobación de los presupuestos provinciales.

El ministro ha dado su aprobación á los presupuestos, pero con algunas enmiendas y modificaciones en las cuales se advierten notorias deficiencias, según personas peritas en materia de administración.

Una de las notas del ministro dice textualmente:

«Atendiendo las observaciones expuestas, la Diputación, al hacer las economías en el personal, dejará subsistentes tres oficiales y dos escribientes del que actualmente constituye la sección de cuentas del gobierno civil.»

Esto determina la cesantías en el personal de plantilla, mientras continuarían en sus puestos los temporeros, que por cierto no cobraron sus haberes al ser despedidos el día 30. La Diputación quiere destinar auxiliares de sus oficinas á la sección de cuentas, y ha hecho ya la designación, pero dícese que el gobernador sostiene que se cumpla lo que dispone el ministro, es decir, que se dejen *subsistentes* á los temporeros, de lo cual se deduciría la cesantía de otros funcionarios, porque el presupuesto no da para más.

Así están las cosas, y es de suponer que el gobernador no insistirá, evitando una situación difícil á la corporación provincial.

—Durante el mes de Junio último se han registrado en los pueblos de la provincia, exceptuando Zaragoza, 747 nacimientos, 637 defunciones y 200 matrimonios.

En la capital han sido inscritos 269 de los primeros, 251 de los segundos y 75 de los terceros.»

—De *El Diario de Zaragoza*:

«A instancias del alcalde de Malón, los diputados á Cortes aragoneses, gestionan el indulto del reo Gregorio Magdalena, condenado á la última pena por la Audiencia de Calatayud.

—Revista de los precios corrientes de la semana que fina en 2 de Julio 1892.

*Trigos* (nuevos).—Catalán, 20'97 á 21'46 pesetas hectólitro; hambri-lla, 20'34 á 20'62; huerta, 20'06 á 20'62.

*Granos* (nuevos).—Cebada, 05'25 á 05'95; maiz común, 11'23 á 11'76; habas, 10'70 á 11'23.

*Harinas*.—1.<sup>a</sup> 39 á 41 1/2 pesetas los 100 kilos; 2.<sup>a</sup> 34 á 38; 3.<sup>a</sup> 26 á 30; íd. remolido, 20 á 22.

*Despojos*.—Cabezuela, 4'75 á 5 pesetas hectólitro; menudillo, 2'75 á 3; tástara, 2'50.

—De *El Pirineo Aragonés* de Jaca:

«Con motivo de celebrarse ayer la festividad de la Presentación de la Virgen, el humilde santuario de Nuestra Señora de la Cueva, en la parte mediodía del monte *Oroel*, fué visitado, según costumbre, por gran número de personas piadosas que han sido las primeras en disfrutar y complacerse del donativo, recientemente hecho á dicha ermita por nuestro respetable amigo el digno sacerdote jacetano D. Victoriano Manuel Bescós, consistente en varias mesas y algunas docenas de sillas, mobiliario que era de toda necesidad para la relativa comodidad de los visitantes.

—Practicados los ejercicios reglamentarios, la semana antepasada recibieron el grado de Bachiller en Filosofía y Letras, ante el tribunal del Instituto de Huesca, los aprovechados alumnos de este colegio de Escolapios D. Mariano García Petriz y D. Tomás García Aibar. Dámosles nuestra enhorabuena.

—Tenemos entendido que dentro de poco podrá contar Jaca con un teatro de verano, capaz y elegante, para que el público pueda pasar distraído las agradables veladas de la estación. Este plausible proyecto se debe á los jóvenes artistas Ernesto Barrenechea, Ramón Santiago y Juan Troyano, los cuales han encontrado la valiosa protección del señor alcalde D. Ricardo Prado, para llevar á cabo una empresa de la cual se han propuesto salir triunfantes. Así se lo deseamos nosotros, y que su triunfo les proporcione tanto provecho como merezca por sus buenos deseos y animosos pensamientos.

—El tiempo excesivamente caluroso de los últimos días ha precipitado el sazonamiento de las mieses, tanto que actualmente se hace urgentísima la siega en toda la comarca, por el peligro de que una mala nube venga en un momento á destruir la poca cosecha que la pertinaz sequía ha permitido desarrollar. Y he aquí otro apuro para el pobre cultivador, pues además de ser el fruto escasísimo, su recolección ha de costarle grandes sacrificios de paciencia y de dinero, por no encontrar peones para la siega. Ayer se presentaron algunos, que á los primeros momentos fueron concertados, por el jornal diario de diez reales y manutención.»

---

## NOTICIAS VARIAS

---

**Los católicos y las elecciones.**—En los catecismos publicados en bastantes diócesis de Francia como apéndice á las instrucciones pastorales de los prelados, se dice:

«¿Pueden dejar de votar los católicos á quienes la ley concede el voto en las elecciones del municipio, de los Consejos departamentales y de las dos Cámaras?»

»No pueden dejar de votar si causa mayor, como de enfermedad ú otra así, no se lo impide.

»¿Será pecado en los católicos votar á los enemigos declarados de la Iglesia?

»Es pecado votar á los enemigos de la Iglesia para el municipio, el Consejo ó las Cámaras.

»¿Será pecado no votar á los candidatos católicos?

»Salvo determinadas circunstancias que han de consultarse con el confesor, es pecado no votar á los candidatos católicos.»

El Consejo de Estado de la República, consultado por el ministro de Justicia, ha declarado *abusivas* las enseñanzas y mandatos de los obispos en los catecismos; solo que la declaración del Consejo, lejos, claro está, de quitar fuerza para con los católicos á los mandatos episcopales, presta mayor estímulo á los mismos católicos para ajustar á ellos la conducta política.

—**Alcalde digno.**—El alcalde del departamento del Lozere, al dar posesión á los maestros de las escuelas láicas, les dijo lo siguiente:

«Doy á Ud. posesión de su cargo porque no tengo más remedio; pero le aseguro que haré cuanto me sea posible por enviar á los niños á las escuelas de los Hermanos, y porque la insensata ley del laicismo no se cumpla en este departamento.»

Con algunos alcaldes de este temple, pronto moriría por consunción la impía enseñanza láica.

He aquí la estadística de las escuelas láicas en el citado departamento.

En Canourgue, tres maestros para cinco alumnos.

En Banassac, dos profesores para un alumno.

En Langogne, tres maestros y cinco discípulos.

En Saint-Clichy, dos profesores para diez alumnos.

En Chirac, dos maestros para tres discípulos.

—**Sin discipulas.**—La escuela láica de Dullim no tiene una sola alumna desde el mes de Noviembre de 1890 hasta la Pascua de 1891. Ahora cuenta con *dos*. El resto de las niñas de la población asisten á la escuela de las Hermanas.

—En Saint-Jean-Kerdaniel, la escuela láica solo tiene cinco alumnas y éstas asisten á ella por fuerza.

—**Un fenómeno.**—Elena Ferrer, casada, de veinte años de edad y vecina de Berge (Teruel), dió á luz en la mañana del 26 un feto femenino de unos seis á siete meses, con una cabeza, la cual tiene dos caras unidas hasta su vértice, pero en las que se dejan ver claramente las cuamegillas. Ambas caras tienen su correspondiente nariz y boca, en su punto correspondiente, como así el ojo derecho de la una, y el izquierdo la otra; pero lo más notable es que en el centro y en una misma órbita, y cubiertos por unos mismos párpados, existen dos ojos juntos que deben ser uno correspondiente á cada cara. Las demás partes del cuerpo se hallan en perfecto estado de organización. De lo que se infiere que es un ejemplar fenoménico que podría figurar en cualquier de los museos que al efecto se destinan.

Con objeto de ver si puede conservarse ha sido colocado el fenómeno en un recipiente de vidrio lleno de alcohol.

Madrid 3 de Julio de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Parece que el consabido derecho de insurrección, que era el que hace algunos años se invocaba en España para todos, vuelve á estar de moda. Un día son los obreros los que se rebelan contra los patronos, otro día los telegrafistas, ó los bolsistas que se rebelan contra el Gobierno. Ayer tocó el turno á las vendedoras ambulantes que se rebelaron contra el alcalde; mañana...¿quién sabe?

Es verdaderamente deplorable que se recurra para hacer valer el derecho á procedimientos determinados. Pero es más doloroso que los que los emplean tengan razón en mucha parte como la tenían los telegrafistas y como la tenían las vendedoras ambulantes.

El ayuntamiento ha impuesto á dichas vendedoras un arbitrio excesivo que ellas no pueden pagar. A gentes que difícilmente ganarán dos ó tres reales ó todo lo más una peseta, ¿cómo se les ha de exigir que abonen diariamente un 25 por 100, ó más, de esa ganancia? Es escandaloso, así como suena, lo que pasa con el ayuntamiento de Madrid. Los ingresos son cuantiosos, y su distribución poco equitativa. Sacar á las vendedoras ambulantes unos cuantos miles de pesetas al mes, para invertir diez millones en construir la plaza de la Cibeles, es digno de toda suerte de censuras. Por eso la opinión pública, aunque no apruebe, porque no puede aprobarlos, motines como el de ayer, que han producido sustos y desgracias, tampoco niega á las vendedoras la parte de disculpa que pueda asistirles.

El motin fué formidable; diez ó doce mil mujeres, frenéticas, lanzadas á la desesperación, constituyen ciertamente una imponente muchedumbre. A la prudencia de las autoridades gubernativas se debe que no hayan ocurrido muchas más desgracias de las que hubo; pues son menos los heridos del pueblo, que los de los guardias civiles y de seguridad.

Hoy se ha restablecido la calma completamente. Como que las vendedoras han triunfado en toda la línea. No sólo no abonan el nuevo arbitrio, sino que el antiguo tampoco lo pagan.

Sobre los sucesos de ayer planteará la minoría liberal un debate en el Congreso, en el cual intervendrá el Sr. Sagasta. Dicen los fusionistas que el discurso de su jefe va á ser vigoroso, enérgico, contundente, para demostrar que entre el partido liberal y el Gobierno no puede existir ningún género de conmitancias ni complicidades. Estos anuncios tienen hoy regocijados á los liberales, al cual regocijo contribuye también lo que hoy dice *El Imparcial* respecto á Sagasta, quien preguntado sobre si creía probable un cambio de política, contestó:

—¿Quién sabe?

Esto, en rigor, no es decir nada concreto; pero los liberales que están acostumbrados á saber el alcance que Sagasta da á sus palabras, entienden que ese ¿quién sabe? quiere decir lo contrario: esto es:—¡Lo sé todo!

Los comentarios y conversaciones en los círculos políticos, tienen por tema, como es consiguiente, los sucesos de ayer. Se cree que el alcalde tendrá que dimitir, porque su permanencia en el ayuntamiento resulta poco airosa, sobre todo después de la publicación del bando de ayer, en el cual el alcalde viene á reconocer la razón de las amotinadas.

El marqués de Bogaraya sigue guardando cama á consecuencia de la contusión que ha recibido ayer. No hay temores de que se reproduzca el motín. Pero las autoridades toman, sin embargo, precauciones.—M.

## TELEGRAMAS

### EXTRANJERO

Berlín 3.—En todos los círculos hácese muchísimos comentarios sobre el nombramiento del nuevo embajador alemán en Madrid. Dicen que lleva encargo de gestionar cerca del Gobierno español un asunto trascendentalísimo. El hecho de que el personaje nombrado sea el primero en el cuerpo diplomático, se presta á los anteriores comentarios.

París 3.—En la Dirección de Sanidad, hasse confirmado que la enfermedad aquí reinante es el cólera *nostras*, sin que haya ocurrido caso alguno de cólera morbo. En los tres meses últimos, se han registrado 159 defunciones.

Londres 3.—Anoche estallaron en Irlanda grandes desórdenes entre parnellistas y antiparnellistas, por cuestiones electorales. Ha habido más de veinte heridos, dos de los cuales fallecieron anoche mismo.

### INTERIOR

Madrid 3.—A primera hora de la mañana de hoy, algunas vendedoras de la plazuela de San Ildefonso, intentaron amotinarse negándose á pagar los arbitrios municipales del anterior año económico. Hubo gritos y carreras; pero no pasó adelante la cosa, por la pronta intervención de los agentes de orden público. Momentos después, se detenían en la calle de Pelayo, á Julián González, Jesús Ortega y dos hijas de este último de 17 y 19 años, ambas vendedoras ambulantes. A la hora anteriormente citada, ocurrió lo propio por las calles de la Magdalena, Santa Isabel, Ruda y otras cercanas á la plaza de la Cebada. En la plaza de Antón Martín, fueron presas Trifona y Felipa Marqués, Manuela Blázquez, Alfonsa Cerezo, María Ródenas y Dolores Parejo. Estas y aquéllas fueron puestas á disposición del juzgado.

Madrid 3.—Esta mañana ingresaron en la cárcel celular cuarenta de los detenidos, con motivo de los acontecimientos habidos ayer. Antes prestaron declaración en los respectivos juzgados. En la cueva del ministerio de la Gobernación, siguen detenidas más de cuarenta personas. El patio del citado ministerio sigue convertido en campamento. Los guardias civiles y agentes de seguridad están prevenidos para salir á la calle. Pero por fortuna, no se repetirán, por lo menos hoy, los deplorables sucesos del día de ayer.

Madrid 3.—Restablecida por completo la calma, las personas imparciales juzgan los sucesos de ayer de un modo poco favorable para el Gobierno que no quiso impedir el que se pusieran en vigor unos arbitrios municipales que venían á ser la contribución del hambre. Lo que á todos

extraña verdaderamente, es que, terminado el conflicto, no haya presentado la dimisión el alcalde de Madrid.

Madrid 3.—En los círculos políticos, y principalmente en el salón de conferencias del Congreso, también eran pasto de todas las conversaciones los sucesos de ayer. Todos en general, á excepción de los ministeriales, comprendían que la situación presente subsistiría por poco tiempo, pues con un conflicto diario—como decía un caracterizado liberal—los gobiernos mueren irremisiblemente, tanto más, si éstos conflictos obedecen á torpezas suyas, como en el caso de ayer. Algunos creen probable un cambio de política; pero los más avezados á estas luchas, confían en que por ahora, seguirán en el poder los conservadores. El rumor circulado sobre la formación de un Gabinete Silvela-Martínez Campos, carece por completo de fundamento, al menos por ahora.

Madrid 3.—Los que viven de ilusiones, esperan que el debate que ha de plantearse mañana en el Congreso acerca de los sucesos de ayer, podría traer la caída de los conservadores, con sólo que la minoría liberal arreciara sus ataques contra el Gobierno. Es opinión general, que nada de particular ocurrirá.

Madrid 3.—El gobernador de Madrid, herido ayer en la calle Mayor, sigue en cama, pero más aliviado que ayer.—M.

---

## ANUNCIOS

---

### COSCULLUELA DUEÑO DEL BAZAR OSCENSE

Pone á disposición de sus clientes, su sección de BAULERÍA instalada en los porches del Sr. Berdejo, tan completa y surtida como la mejor en su clase. (1-s-5)

Aprovechando la época de baños y recreo, ha dispuesto, deseando complacer á todos, establecer una venta especial á plazos de

**UNA PESETA SEMANAL**

durante los meses de Junio, Julio y Agosto sin aumento alguno de precio

**Nadie seguramente mejora sus condiciones**

---

## OCULISTA

Pasa á la ciudad de Barbastro los días 1.<sup>o</sup> y 15 de cada mes, el conocido médico-cirujano de Castillazuelo **D. Constancio Mediano**, para visitar á cuantos deseen consultarle sobre las enfermedades de la vista. Gratis al que no obtiene la curación ó alivio manifiesto y á los pobres.

Horas de consulta: de 11 de la mañana á 2 de la tarde, calle Mayor, número 55, principal, Barbastro, y en todo tiempo en el pueblo de su residencia **CASTILLAZUELO**.

---

**EL** que quiera comprar ó arrendar un obrador de teja, ladrillo, baldosa, cántaro y máquina para moler yeso, capaz, con muchos cubiertos, grande pajar, en Huesca calle de San Salvador, número 6, darán razón.

# PASCUAL AVENTÍN, PINTOR DECORADOR

Pintura de edificios y toda clase de templos religiosos.

Pintura de fachadas al fresco y al oleo respondiendo con garantía; también se hace toda clase de pinturas en paredes, al temple y al oleo por delicado que sea el trabajo. Se pintan toda clase de carruajes tanto de lujo como de carrera; este mismo se encarga de hacer toda clase de restauración de cuadros al oleo que por su antigüedad estén deteriorados, como también en toda clase de estampas pintadas al oleo sobre lienzo para estandartes etc. etc.

En este taller se encuentran los libros de muestra de papeles pintados á precios de fábrica y libres de porte, encargándose de la colocación de los mismos á precios económicos.

Todos estos trabajos se hacen con esmero, puntualidad y economía, como así lo acreditan las muchas obras que tengo hechas en la capital y fuera de ella.

Se sale fuera de la capital á hacer toda clase de trabajos á precios muy ventajosos.

Los avisos, calle del Coso-bajo, número 93, Huesca.

19

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, núm. 1. (Paseo Recoletos)

### GARANTÍAS

Capital social efectivo. . . . .	Pesetas	12.000.000
Primas y reservas. . . . .	»	40.697.980
<b>Total . . . . .</b>	<b>»</b>	<b>52.697.980</b>

#### SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675'33.

#### SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de la Vida entera. Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

### AGENTE EN ARAGÓN,

**CECILIO MARTÍNEZ, COSO BAJO, 8, HUESCA**

### DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España rechazad los plagios.

**H**abitación.—Se arrienda el piso principal de la calle de Azara número 2. Razón en el entresuelo de la misma.

# JORNALEROS

El contratista de obras del ferrocarril de Huesca á Francia por Canfranc, D. Narciso Estrada, residente en Anzánigo, admitirá todos los jornaleros que se presenten abonándoles once y doce reales diarios por su trabajo. 3-2

## AVISO IMPORTANTE

En el establecimiento de D. Francisco de Rosa, Coso alto, platero de la Real Casa y patrimonio de S. M., se compran duros viejos, onzas, doblones de platino dorados, cubiertos de plata y oro por mayor y menor cantidad que se presenten, por su peso y su justo valor. 8-6

## IMPORTANTE

En casa de Portolés se acaba de recibir nueva remesa de refrescos de zarza, grosella, fresa, frambuesa, horchata y granadina en botellas de á litro y al ínfimo precio de 10 reales botella. Sigue la venta del acreditado anís de vino á 1'50 pesetas litro. Vinos generosos, marcas acreditadas, á precios reducidos. 4-2

## AGUA DE PANTICOSA

Véndese como todos los años en botellas de todas las cabidas y en las mejores condiciones, en el comercio de tejidos de Clavero y Estaún, sucesores de D. Vicente Susín, Coso bajo, número 52, á 75 céntimos de peseta el litro. Se exporta también á cualquier punto de la Península y Ultramar. 3

## VENTA

de una casa con almacén, cuadras y corrales en la calle del Coso bajo, número 104, y de una huerta en la partida Florens. Dará razón, Francisco Oliván, Coso alto, 61. 15-s-14

## VENTA

Se hace al contado ó á plazos de un huerto y soto, sitios en el camino de Apiés y Alameda, Coso alto, 73, informarán. 10-a-8

**SE** Se venden cinco fincas rústicas sitas en el término de Almudevar juntas ó separadas. En la redacción de este periódico informarán. 8-8

## ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

A la hora de cerrar la edición no hemos recibido ningún telegrama de nuestro diligente corresponsal madrileño.

Huesca: Imprenta de la Viuda é Hijos de Castanera.